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新华社哈拉雷 3 月 31 日电(记者张玉亮)津巴布韦总
统埃默森·姆南加古瓦将于 4月 2 日至 6 日对中国进行国
事访问。3月 31 日，姆南加古瓦在首都哈拉雷的总统办公
室接受新华社记者采访时说，感谢近年来中国在各领域对
津巴布韦的帮助，津巴布韦将全方位参与“一带一路”建设。

姆南加古瓦说，他去年 11月就任总统时就曾说过，将
把中国作为非洲之外首个进行国事访问的国家。因为中国
作为全天候的好朋友和好伙伴，曾在津巴布韦困难时期，在
政治和经贸等方面提供了许多支持。

姆南加古瓦访华期间，津执政党津巴布韦非洲民族联
盟-爱国阵线(民盟)将与中国共产党进行党际交流。兼任津
民盟主席兼第一书记的姆南加古瓦愉快地回忆起自己上世
纪 60 年代到中国学习的情景。他表示，无论在津巴布韦人
民为独立斗争时，还是在津巴布韦独立之后，中国共产党都
向津民盟提供了无私帮助。多年来，中国共产党不断加强执
政能力建设，为其他政党树立了良好的榜样。津民盟将继续
向中国共产党学习并深化两党交流。

谈及“一带一路”倡议，姆南加古瓦说，这一倡议对促进
全球贸易自由化、连通内陆和沿海国家、加快发展中国家经
济发展有着重要意义。“津巴布韦将全方位参与‘一带一路’
建设。”姆南加古瓦还表示，他很期待出席今年 9月在北京
举行的中非合作论坛峰会，津巴布韦愿意在这一机制中发
挥更重要作用。

姆南加古瓦告诉记者，津巴布韦现在最重要的任务是
发展经济、促进就业、吸引外资，以实现 2030 年迈入中等收
入国家、重现“南部非洲面包篮”的目标。他希望通过此次访
华，进一步提升两国在政治领域的互信，同时深化两国在基
础设施建设、农业、工业、通信业、矿业等领域的合作。

姆南加古瓦说，近年来，中国政府和企业帮助津巴布韦
完成包括机场扩建、水电站扩机等基建项目，不仅改善人民
生活质量，同时也促进了当地经济发展。访华期间，他将主
持津巴布韦贸易投资促进会，以此吸引更多中国企业投资。
“津巴布韦拥有丰富的自然资源和勤劳的人民，现在迫切需
要来自中国的投资、技术、设备和经验，以帮助我们实现经
济的跨越式增长。”姆南加古瓦说，去年 11月以来，津政府
出台了一系列政策法规，使营商环境、投资便利性得到大幅
改善。他本人和津政府十分欢迎中国企业来津投资兴业。

若把桃花比女子，这世间万种风情千娇百媚中，林芝桃花
当是最与众不同的一位。

她有崇高的“地位”。傲立于雪域高原海拔 2600 米至
3200 米的河谷，不畏冰霜，超然世外，俯瞰红尘。你要攀天梯、
游云河，才能一睹其芳容。

她有显赫的“背景”。碧蓝澄澈的天空，堆琼叠玉的雪山，如
绢如练的江河，哪个不是稀罕之物？可这些，在林芝桃花的绝代
芳华面前，便黯淡成配角。至于那些苍黛的松柏、鹅黄的嫩柳、
金色的油菜花、翠绿的青稞苗，更是捧月众星般的存在了。

她有庞大的“家族”。从“药洲”米林到“藏王故里”波密，风
姿绰约的桃花仙子超过 300 万株。她们绵延百里，汪洋恣肆，
一浪比一浪汹涌，却令人甘愿花海沉沦。

她有秀颀的身姿。难以想象，一株花竟能高过 6 米。她夭
夭灼灼，亭亭玉立，如新娘般周身繁花似锦，却可以同松柏等
伟丈夫比肩，作为树的形象站在一起。

她有“不老”的容颜。芳龄多逾百年，最年长者已 680 多岁，
“三生三世”只是过眼云烟。年年花谢花又开，红颜并不薄命，青
春亦能永恒。

她不同寻常的个性，更非庸脂俗粉可比。

她亲切热情，却不媚颜逢迎。你来与不来，她都在那里，依
旧笑春风。置身热闹的桃花沟，她俏不争春，落落大方，不刻意
长在谁必经的路旁；幽居寂静的空谷，便是一派“芳树无人花
自开”的怡然自得。以至于，你刚怜惜地吟出“秀色空绝世，馨
香为谁传”，便觉得自己无病呻吟了。

她超凡脱俗，却识人间烟火。登得大雅，也能放下身段。田
间村落，随处可见她的身影。或携手并肩于田埂上，站成一道
花团锦簇的篱笆墙；或以花枝招展的臂膀撑起一片天，为一个
牛棚遮蔽风霜；或挺直腰身，系上缰绳，大材小用充当拴马桩；
或盛装伫立于柴扉农舍前，身上还倚着笨拙的农具，甚至有藏
猪跑来蹭痒——— 你会一时不敢相信自己的眼睛：莫非，嫦娥抱
错了宠物，黛玉的花锄被换成了九齿钉耙……

其实，是你还不够懂她。她，不但具足花之美，更像树一样
用生命守护青藏高原，用真情奉献藏地儿女——— 你可以赏我
花朵，食我果实，甚至可以燃我枝干以取暖——— 纵然化为灰
烬，也要令足下的土地更加丰饶。

不但如此，她的美提高了林芝的知名度，引人千里之外慕
名而来，形成“桃花经济”，助推相关产业，让农牧民走上致富路。

这样的桃花，让我想起林芝的一位奇女子——— 工布姑娘
西原。她是百年前天真烂漫的少女，美丽而骁勇。初见时，细
草如毡，她策鞭疾驰，敏捷矫健，连拔五竿，其马术让“湘西
王”陈渠珍自叹弗如……

一段生死绝恋由此展开。她爱得奋不顾身，以侠骨柔情，
以泪以血以命——— 随他征战，她数次冒死救他于枪林弹雨；随
他东归，却误入羌塘无人区。荒野茫茫，她护卫他的安全。食粮
殆尽，她狩猎给他充饥；盘缠用完，她当掉传家的嫁妆；最后一
口食物，她捧到他面前：我万里从君，可无我，不可无君……

如今，她和他的塑像并肩伫立在他们相依相恋的尼洋河
畔。百里桃花，年年讲述他们的爱情传奇。

若以女子比桃花，高原女子若西原者，当堪比林芝的桃
花。 (记者吕诺)新华社拉萨 4 月 1 日电

新华社南京 4 月 1 日电(记者蒋芳)在和平广场紫金草花
园里修剪树木、参观史料陈列厅、接受口述史采访……清明前
夕，日本悼念南京大屠杀遇难者植树访华团事务局长秋本芳昭
独自一人来到侵华日军南京大屠杀遇难同胞纪念馆祭扫。据统
计，该植树访华团人士连续 33 年累计栽种树木 6 万多株。

日本悼念南京大屠杀遇难者植树访华团是由日中协会组
织的日中友好活动项目。1986 年起，该团每年组织团员来到
南京，在纪念馆、珍珠泉公园等地累计栽种 6 万多株树木，留
下“绿色赎罪”的身影，从未间断。

今年是纪念中日和平友好条约缔结 40 周年，但由于前植
树访华团团长、日中协会理事长白西绅一郎的离世，团员年事
已高等原因，今年的植树访华团未能成行。

为了让“绿色赎罪”的传统继续下去，年逾八旬的秋本芳
昭决定开启一个人的“绿色赎罪”之旅。3月底到达南京后，他

参观了纪念馆“三个必胜”展厅。他在展厅内“遣返日俘日侨善
待日本遗骨”板块前驻足良久。

秋本芳昭说，父亲 1944 年至 1945 年间曾在南京经营贸
易公司。秋本和弟弟曾随父亲在南京太平南路生活过两年，因
此对南京有着特殊的感情。

秋本芳昭指着展板上一张写有“南京市政府暂封日侨占
用房屋如敢擅入及搬迁什物严惩不贷”的照片说，这是当年
南京市政府为了保护日侨财产，在日侨房屋上贴上封条。他
家居住的房屋也被贴上封条，因此没遭受到任何破坏。 6 个
月后，他们一家作为日侨被遣返回国。在此过程中，一直获
得善待。

“日本侵华战争是错误行为，希望通过‘绿色赎罪’表达
对遇难者的悼念，更希望把和平的理念传承给下一代，也让更
多日本年轻人知道南京大屠杀历史真相。”秋本芳昭说。

若把桃花比女子

这位最与众不同
西藏林芝桃花印象记

日本友好团体人士 33 年南京植树赎罪

上图：乌拉特中旗流动法庭车停在牧民家门前（3 月 27 日无人机拍摄）。

左下图、右下图：乌拉特中旗流动法庭工作人员在流动法庭车上为牧民调解民事纠纷（3 月 27 日摄）。

初春的乌拉特草原上仍然北风不断，一辆印有“巡回审判”字样的面包车奔波在崎岖颠簸的戈壁荒原上，这就是内
蒙古自治区乌拉特中旗人民法院的流动法庭。乌拉特中旗地处我国与蒙古国边界，地广人稀。但是，不管春季风沙还是
冬季下雪，流动法庭车一直奔波在这片草原上，年均深入牧区 150 多次，受理案件 300 件。 新华社记者刘磊摄影报道

新华社成都 4 月 1 日电(记者杨迪、袁秋岳)上海、广东、四
川等 11 个自由贸易试验区于 4月 1 日在成都启动《中国自由
贸易试验区协同开放发展倡议》，明确将进一步强化协同改革、
协同创新、协同发展的思维，大力实施内陆与沿海沿边沿江协
同开放战略。这意味着各地的自贸改革试验今后不再是“单兵
突进”，而将更加注重整体性、系统性、协同性。

这份倡议是当天举行的 2018 中国自由贸易试验区协同开
放发展论坛的主要成果。11 个自贸试验区共同倡议，把协同开
放置于自贸试验区建设的重大任务，推进自贸试验区之间的制
度对接、产业协同、平台共建，加强自贸试验区对其他区域的引

领示范、辐射带动，加快打造立体全面开放、竞相协同共兴的
崭新格局。

倡议中还明确，协同开放聚焦制度创新，聚力现代政府治
理、双向投资管理、贸易监管服务、金融开放创新、产业集聚创
新等五大核心制度创新体系，聚集各自由贸易试验区力量，对
重大改革任务集中攻坚、集成突破。同时，把自贸区建设与全面
深化改革、系统推进全面创新改革试验、供给侧结构性改革等
有机结合起来，克服改革“碎片化”和“单兵突进”，强化叠加放
大效应，形成一批跨区域、跨部门、跨层级的制度改革新成果。

此外，各自贸试验区还计划每年轮流举办一次协同开放

发展论坛，研究确定年度协同重点，发布中国自由贸易试验区
年度发展报告。

国务院发展研究中心对外经济研究部研究员赵晋平认
为，自 2013 年设立上海自贸区以来，自贸区作为“改革开放试
验田”的作用已经显现。如果 11 个自贸区能在制度层面通过
联动发展的方式形成一体化的特殊经济区域，将对推动改革
开放发挥积极作用。

赵晋平介绍，2017 年 11 个自贸区新设外资企业 6841
家，其中以备案方式新设企业占 99 . 2%；实际使用外资 1039
亿元人民币，同比增长 18 . 1%，高于全国增幅 10 个百分点。

我国 11 个自贸试验区启动协同开放
新华社沈阳 4 月 1 日电

(记者罗捷、白涌泉)辽宁自贸
试验区自去年 4月 1 日揭牌至
今一年来，集发展转型和体制
转型于一体，用制度创新推动
改革，释放出老工业基地发展
新动能。

一切以便民为出发点

走进辽宁自贸试验区营口
片区政务服务中心，一张普通
的营业执照引起了记者注意。
微信扫一扫营业执照上的二维
码，显示出企业各类事项的办
理信息。营口片区依托大数据
服务平台生成出含多部门证书
和备案信息的“动态二维码”，
实现了“实时传输+实时审批”
的一次办结。

得益于这项创新，企业原
来近 2 个月的办事时间缩短到
7 天，原来往返各部门最少需
要 34 次，现在只需要跑一趟办
事大厅。

牟艳是大连市国税局的“常
客”，她所在的大连远东工具有限
公司是辽宁自贸试验区大连片
区内一家具有自主研发能力的
企业。牟会计以往总发愁：“填报
优惠备案表太麻烦了，‘政策依据’
这一项要从 300 多个项目中选
择，眼一花就出错。”现在，牟会计
发现备案表“失踪”了。原来，大连
市国税局简化办税手续，推出了
“税收优惠备案事项填报系统”，
仅需录入纳税识别号和名称、勾
选事项名称、选择时限起止三个步骤，即可完成备案。

沈阳片区以沈阳机床集团作为国企改革试点单位，实
施“内创业”模式发挥员工的创新活力。实施债转股后，集团
下属上市公司将传统业务的相关资产、人员转移到集团，组
织集团内部员工创业，构建社会化的产业集群。沈阳片区为
国有企业员工“内创业”提供注册登记服务，在经营场所以及
水、电、气、通信户头费等方面给予优惠政策。这项创新实施
后，一线操作者、车间主任、管理人员都积极参与到创业计
划中来。

干部的好作风是最好的营商环境

一年来，辽宁自贸试验区深化改革，探索建立现代化服
务型政府管理模式。

营口市委、市政府专门为营口片区出台《关于全面深化
营口片区干部人事制度改革的意见》，实施档案封存、身份
封存、绩效考核、企业化管理。“不在状态”的干部面临岗位
调整，营口片区管委会常务副主任张东说：“干部的好作风
就是最好的营商环境。”

干部好作风带来发展加速度。去年 8月，30 多家企业
来营口考察，有 16 家企业选择项目落地营口片区。一些企
业家坦言，吸引他们留下来的是干部担当负责的工作作风。
正大基因营口地区的负责人说，到营口片区注册，无论哪个
环节、哪个部门的工作人员都主动热情，所有问题都会在最
短时间得到解决。

以创新为支点撬动宽领域开放

作为“开放的测试区”，辽宁自贸试验区内市场主体快
速聚集，吸引效应凸显。截至今年 3月 20 日，辽宁自由贸易
试验区共新增注册企业 24829 家，注册资本 3626 . 1 亿元。

“自贸试验区是开放创新的支点。”辽宁省自贸办副主
任、营口片区管委会主任陈柯先说，营口片区挂牌以来，营
口对外开放的定位提升、地位凸显。

辽宁省自贸办主任、省商务厅厅长宋彦麟说，以制度创
新深化改革，辽宁自贸试验区形成了多项创新案例，通过贸
易便利化增添了老工业基地对外开放的新动能。

辽
宁
自
贸
试
验
区


靠
制
度
创
新
撬
动
全
面
改
革

草草原原上上的的流流动动法法庭庭

津巴布韦总统：

津将全方位参与
“一带一路”建设

新华社重庆 4 月 1 日电(记者栗建昌、张琴、赵宇飞)从品种
单一到门类齐全、从“有去无回”到满载而归、从“运本地”到“运
全球”……作为我国开通最早、货运总量最大的中欧班列，“渝新
欧”开行 7 年以来，货单内容已发生翻天覆地的变化。

小小货单中蕴藏着怎样的“密码”？记者近日采访发现，“渝
新欧”的一张张货单，释放出重庆乃至内陆地区迈向高质量发展
的重要信息。

从品种单一到门类齐全

翻开“渝新欧”开行初期的货单，2011 年至 2013 年，本地代
工生产的笔记本电脑占比高达 90% 以上。“那时，渝新欧班列几
乎是为惠普、宏碁等国际 IT 巨头量身定制的专列。”渝新欧物流
公司总经理漆丹说。

2014 年起，货单上的“新成员”开始增加。以电子产品为例，
除笔记本电脑外，液晶面板、集成电路等门类齐全的高附加值产
品也开始搭乘班列出口到欧洲。

“这背后是电子信息产业集群的发展壮大。”重庆市综合经
济研究院院长易小光说，重庆的电子信息产业最初只是代工生
产，而随着数百家相关企业陆续落户重庆，笔记本电脑的 42 种
零部件基本实现本地配套，也引领着电子信息产业向“芯、屏、
器、核”多终端体系发展。

数据显示，2017 年重庆笔记本电脑产量达到 6095 万台，居
全球首位；手机产量达到 2 . 58 亿台，位居全国前列；液晶面板
产量已达到 9128 万片，同比增长 131 . 2%；集成电路、印制电路
板产量均同比增长 30% 以上。

与此同时，汽车零部件也成为货单上的“后起之秀”，其背后
是福特、现代等汽车厂商陆续落户重庆，推动重庆成为我国最大
的汽车生产基地。以福特公司为例，重庆作为其在美国以外最重
要的生产基地之一，每年需要在全球采购大量汽车零部件，“渝
新欧”则提供了便捷高效的运输通道。

如今，“渝新欧”货单上的货物已涵盖电子产品、整车及零
部件、通信设备、机械、小家电、食品、医药、医疗器械等数十个
大类。

“货单的每一个变化，都是产业转型升级的见证。”易小光
说，目前重庆已提出以大数据、智能化为引领的创新驱动发展
战略，推动经济实现高质量发展，可以预见，货单上还将继续
增加附加值更高的“新成员”。

从“有去无回”到满载而归

最近，重庆资深车友吴曦订购的进口宝马轿车，搭乘“渝
新欧”回程班列抵达重庆，从订购到提车只用了不到 20 天。吴
曦坦言，以前进口汽车都是通过海运先到上海、天津等沿海城
市，清关后再转运到重庆，至少要苦等两个月。

“这在班列开行初期是不可想象的。”漆丹说，由于中欧贸
易不平衡、海外客户认知度不高，回程货源短缺曾是困扰中欧
班列发展的难题。

翻开“渝新欧”货单，2013 年 3月 18 日是一个重要节点。
那天，“渝新欧”迎来首趟回程班列。货单上首次出现回程货，
实现所有中欧班列中回程货“零的突破”。

如今，“有去无回”的日子早已一去不复返。2017 年，“渝
新欧”班列共开行 663 班，回程班列占比 35%。其中，进口整
车已成为渝新欧回程班列的稳定货源之一，汽车零部件、母婴
用品、食品、保健品等欧洲商品，也成为货单上的“常客”。

回程货物日渐丰富，还得益于跨境电子商务的崛起。重庆
作为国内唯一的跨境电商全业务试点城市，交易额已从 4 年
前的 6000 万元增长至 2017 年的 33 亿元。

2015 年 6月，蜜芽宝贝通过渝新欧班列从德国进口 1 万
多个净水壶，成为我国首个通过铁路进口商品的跨境电商企
业。蜜芽宝贝创始人刘楠说，对电商货物而言，海运耗时过长，
空运则成本过高，“渝新欧”时间是海运的三分之一，成本是空

运的五分之一，已成为最佳物流方案。
“货物从‘有去无回’到满载而归，折射出重庆的贸易业态

正从加工贸易向更先进的服务贸易转型升级。”易小光说。

从“运本地”到“运全球”

2015 年 7月 16 日，满载云南咖啡豆的首趟“渝新欧”咖
啡专列从重庆出发开往德国杜伊斯堡。“渝新欧”的货单上首
次出现外地大宗货物。

仅一年后，不产一颗咖啡豆的重庆顺势成立咖啡交易中
心，依托渝新欧班列等物流通道实现云南、东南亚等咖啡产区
与欧洲市场的紧密相连。目前，重庆咖啡交易额已突破 130 亿
元，跃升为我国最大的咖啡现货交易地。

查阅“渝新欧”的货单不难发现，其货源地正从最初以本
地为主，向全国甚至全球拓展，已覆盖西南、华东、华南地区，
以及日本、韩国、新加坡、越南等国家和地区。

“最初，渝新欧班列的货物基本局限于重庆本地，如今重
庆及西南地区货源占比约 50% ，其他地区和国家占比约
50%。”漆丹说。

从“运本地”到“运全球”的背后，是渝新欧班列正在从“线
段”成长为“网络”，即实现欧洲与亚洲的铁路、公路、空运、水
运的多式联运：向东通过铁水联运与长江黄金水道无缝衔接，
向南通过铁公、铁铁、铁海联运联通东南亚，空中则通过铁空
联运辐射香港、首尔、东京等地处重庆四小时航空半径的亚洲
城市。

漆丹说，如此一来，欧洲、东南亚、日韩等地的货物都能以
重庆为原点，通过多种交通方式集散分拨，也将进一步发挥渝
新欧班列“运全球”的功能。

“渝新欧班列从‘运本地’到‘运全球’说明，重庆作为内陆地
区开放的典型代表，辐射力和影响力正逐步提升，最终将推动
重庆崛起为内陆开放高地。”易小光说。

从品种单一到门类齐全、从“有去无回”到满载而归、从“运本地”到“运全球”
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